
Adresse des autorités constituées et de la société populaire du canton de Dieppe, district d'Étain, qui applaudissent au gouvernement révolutionnaire, félicitent la Convention de ses travaux et annoncent des dons patriotiques, lors de la séance du 12 germinal an II (1er avril 1794)

Citer ce document / Cite this document :

Adresse des autorités constituées et de la société populaire du canton de Dieppe, district d'Étain, qui applaudissent au gouvernement révolutionnaire, félicitent la Convention de ses travaux et annoncent des dons patriotiques, lors de la séance du 12 germinal an II (1er avril 1794). In: Tome LXXXVII - Du 1er au 12 germinal An II (21 mars au 1er avril 1794) pp. 662-663;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1968_num_87_1_21046_t1_0662_0000_14

Fichier pdf généré le 30/01/2023

viande qui est est dans les qua (*sic*) de manquer aux armées de la République, nous remettons volontairement trois jours de viande par décade à la Nation, à compter du 1^{er} germinal.

Fait à Clerfontaine, tous réunis au nombre de 21 officiers..., et avons signé :

D. POULAIN (*serg'*), PAYART, LEVESQUE (*caporal-fourrier*), MUNIER (*caporal*), DUPONT, FAVARD (*canonnier*), SAINT-MARTIN, LÉCUYER, THOUVENIN (*canonnier*), MARTIN, LESFAGOLLE, BÉNIT, OUDARD, PUYNAUD (*canonnier*), RÉMIE, CINTRAL, BRICHET (*lieut'*).

10

L'agent national provisoire près le district d'Evron annonce que la raison et la philosophie ont fait des progrès rapides dans toute l'étendue de ce district; que les ci-devant églises ne s'ouvrent plus que les jours de décade, pour recevoir les habitants qui s'y réunissent en foule pour entendre la lecture des lois, recevoir des leçons de morale et de vertu : ils ont envoyé 728 marcs deux onces d'argenterie provenant de leurs églises; leurs cloches sont toutes descendues, et elles sont en route pour la fonderie des canons la plus voisine; et bientôt les cuivres, fers, plombs seront remis, et le directoire prend des mesures pour en faire un second envoi aussi considérable que celui de l'argenterie.

Insertion au bulletin (1).

[Evron, 8 germ. II] (2).

« La Raison et la philosophie ont fait des progrès rapides dans toute l'étendue du district, le fanatisme et la superstition sont abattus et détruits sans retour.

Les habitants des campagnes sont eux-mêmes venus apporter à l'administration les ustensiles d'or et argent qui servaient depuis trop longtemps à entretenir l'erreur.

Les ci-devant églises ne s'ouvrent plus que les jours de décades et les habitants s'y réunissent pour entendre la lecture des lois et recevoir des leçons de morale et de vertu, enfin les fêtes se terminent toujours par des témoignages de fraternité.

L'administration a fait encaisser les matières d'or et argent qui lui ont été apportées et quatre malles renfermant 728 marcs 2 onces ont été chargées à la Messagerie de la commune de Mayenne et adressées aux directeurs de la Monnoye à Paris.

Les cloches sont toutes descendues et elles sont en route pour la fonderie de canons la plus voisine.

Dans ce moment le directoire prend des mesures pour réunir les matières de cuivre trouvées dans les ci-devant églises et il aura un envoi à faire dans ce genre aussi considérable que celui de l'argenterie. S. et F.»

BOUILLET.

(1) P.V., XXXIV, 312. J. Sablier, n° 1232.
(2) C 298, pl. 1037, p. 4. Bⁱⁿ, 18 germ. (suppl^o).

11

Les administrateurs du district d'Etampes envoient, à la suite des cloches et saints de leurs arrondissements, des objets d'équipement, un don en chemises de 1990, plusieurs autres effets, tels que souliers, bas, guêtres, draps, cols noirs, habits, sacs de peaux, manteaux; en numéraire 18 livres, en assignats 1,349 l. 5 s., en épauettes d'or, en dragonnes; une médaille en argent, un cachet pareillement en argent, une paire de boucles d'argent, une croix ci-devant de Saint-Louis.

Mention honorable, insertion au bulletin (1).

[Etampes, 13 vent. II] (2).

« Citoyen président,

Le zèle des citoyens de ce district semble s'accroître de jour en jour. A la suite du convoi de cloches et de nos saints convertis en lingots dans la commune, ils s'empressent d'apporter au magasin d'équipement leurs dons en chemises, souliers, etc..., dont je vous adresse l'état ci-joint. Nous travaillons à force au salpêtre. La raison a suffi pour nous débarrasser des suppôts de Rome; il faut de la poudre pour nous défaire des tyrans et nous allons en faire. Vive la République ».

GAMET, GOURDIN, CUIPIN, GEROMUL, GAUVION
[et 1 signature illisible].

[Etat des dons, 13 vent. II] (3).

Chemises neuves	1990
Chemises élingées	180
Chemises pour charpie	164
Souliers	(paires) 139
Bas	(paires) 288
Guêtres	(paires) 57
Draps	33
Collets noirs	264
Habits	6
Sacs de peaux	8
Manteaux	3
Toile pour chemises	(aunes) 18
Numéraire	(livres) 18
Assignats	1349 l. 5 s.
Epauettes en or	2
Dragonnes en or	2
Galons de manteau en or	1
Médaille d'argent	1
Cachet d'argent	1
Boucles d'argent	(paire) 1
Croix ci-devant de St Louis	1

12

Les autorités constituées et la société populaire du canton de Dieppe, district d'Etain, applaudissent au gouvernement révolutionnaire; félicitent la Convention de ses travaux, l'invitent à rester à son poste, et annoncent qu'elles ont déposé sur l'autel de la patrie,

(1) P.V., XXXIV, 313. J. Sablier, n° 1232.
(2) C 297, pl. 1020, p. 23. Bⁱⁿ, 18 germ. (1^{er} suppl^o).
(3) C 297, pl. 1020, p. 24.

pour ses défenseurs, un grand nombre de chemises, bas, souliers, capotes, et autres effets, et 318 livres en assignats.

Mention honorable des dons, insertion au bulletin (1).

[Dieppe, s.d.] (2).

« Citoyens représentants,

La commune de Dieppe, en adhérant à tous vos sublimes décrets, vous invite, au nom de la patrie, à rester à votre poste. Législateurs, vous n'avez conquis la liberté que du jour où frappant le dernier des tyrans, vous avez par des mesures fortes et vigoureuses, terrassé l'aristocratie et le modérantisme.

La Société populaire et les autorités constituées, après avoir célébré la fête des martyrs de la Liberté Marat et Le Pelletier, a célébré le glorieux évènement de la reprise de l'infâme Toulon, celui de la fuite des esclaves anglais et le triomphe des armées de la Moselle et du Rhin. Elle vous invite de nouveau à continuer à vous occuper du bonheur des Français, d'achever ce grand ouvrage, vous offre le tribut de sa reconnaissance et son adhésion aux mesures que vous avez prises pour anéantir la tyrannie, les despotes et régénérer toute l'Europe. C'est pour contribuer, selon la faible mesure des facultés de ses membres, qu'elle a fait les sacrifices les plus multipliés depuis le commencement de la Révolution.

La commune de Dieppe a toujours marché sur la ligne de la Révolution et depuis qu'elle a formé une Société populaire, elle su s'élever rapidement à la hauteur des principes républicains. Depuis longtemps nous avons fourni aux termes de la loi l'argenterie de notre église consistant en 3 calices et leurs patènes, 2 soleils, 2 boîtes à huile, 2 ciboires et une paire de burettes, le tout en argent et représentant ensemble 12 marcs 4 onces 5 gros ; les cuivres, étains et fers les ont suivi de près et ont été portés à l'administration de notre district. Connaissez, législateurs, le brûlant patriotisme qui a toujours animé les Sans-Culottes de Dieppe. Au premier cri de la patrie en danger, presque tous nos jeunes gens ont couru à sa défense ; depuis ce temps, ils combattent, meurent ou triomphent pour la liberté.

A la nouvelle de la rentrée glorieuse de l'armée de la Moselle, notre Société populaire, oubliant ses propres besoins, s'est portée elle-même dans les granges pour y battre le grain et l'envoyer à nos braves défenseurs, que vous avez déclaré à juste titre avoir bien mérité de la patrie. Dans le moment nous apprenons que ces généreux guerriers manquent d'objets d'habillement, une collecte s'est faite dans le sein de la Société et elle a produit : 24 chemises, 24 paires de bas, 3 paires de souliers, 5 bonnets, et 318 livres en assignats. Nous avons encore à différentes reprises déposé sur l'autel de la patrie plusieurs dons tant en capotes que souliers, chemises, bas, et plus de 46 livres de charpie, que nos femmes et enfants se sont empressés de faire, pour être envoyée dans les hôpitaux avec les linges pour bander les glorieuses plaies de nos frères.

(1) P.V., XXXIV, 313. Mention dans *J. Sablier*, n° 1232; B^{an}, 17 et 20 germ. (suppl^t); *Débats*, n° 570, p. 375.

(2) C 297, pl. 1020, p. 22.

Représentants du peuple chargés de la vengeance d'une grande nation, continuez, du haut de la Montagne, à diriger ses armées triomphantes. Nous ne voulons la paix que des mains de la victoire, nous ne voulons signer les articles que sur les débris sanglants des trônes. Tel est le vœu des autorités constituées et de la Société populaire du chef-lieu de canton de Dieppe. Il est l'hommage dû aux travaux sublimes et au courage invincible que vous avez montré depuis que vous avez drécréé la République. Vive la République, Vive la Constitution, Vive la Montagne. Tel est le cri universel des Républicains de Dieppe ! ».

J.B. MATHIEU, J. JOUGLAS (off. mun.), JULLOUARD (présid. de la Sté), F. GUILLAY père, Nic. ANDRÉ (notable), Nicolas DERUET, BALLAY (off. mun.), Claude HERRY, J. LIONNARD le jeune, Magloire MAREY (secrét.), THOMAS (agent nat.), Jean Nic. BAUDIE (asses.), J. PATON, Fr. LIONNARD l'ainé, BIGUOURD (notable et asses. du juge de paix), C. GENOU (secrét.), HARARD (juge de paix), J.B. GEORGE (notable), S. SLIVAUX (greffier de la justice de paix).

13

Le district de Lunéville félicite la Convention de la découverte du complot qui vient d'être déjoué, engage la Convention à rester à son poste, jure union, fidélité, et fait passer l'état des dons patriotiques, qu'il dépose sur l'autel de la patrie, consistant en un demi-gros 18 grains d'or, 704 marcs 2 gros d'argenterie, 34 marcs 4 onces de galons d'or, une couronne enrichie de pierreries; en numéraire, 90,946 liv.; des habits, vestes, gilets, culottes, pantalons, chemises, bas, guêtres, souliers, chapeaux, sacs de toile, capotes, draps.

Mention honorable, insertion au bulletin (1).

[Lunéville, s.d.] (2).

« En vain dans la fange s'agitent les ennemis du peuple ; ainsi ils conspirent contre ses imperturbables amis ; toujours leurs noirs complots seront déjoués ; toujours le glaive de la loi atteindra leurs têtes coupables. Suivez donc, généreux athlètes, c'est la voix du peuple qui vous en conjure, suivez votre carrière bien plus brillante que difficile : achevez le modèle qui étonnera le monde en assurant son bonheur. Que la foudre incessamment lancée du sommet de la sainte Montagne, écrase les égoïstes, les royalistes, les aristocrates, les fédéralistes, et toute la horde des suppôts des tyrans ; que tous disparaissent, et qu'il soit écrit : Le Français a fait le bonheur de l'univers ».

[Etat des dons, 7 germ. II].

Argent	90946 l.
Habits	16
Vestes et gilets	34

(1) P.V., XXXIV, 313. *J. Sablier*, n° 1232; *Débats*, n° 570, p. 375.

(2) C 297, pl. 1020, p. 21.